

El activismo de las refugiadas políticas colombianas

Mut Montalva, Elena (elena.mut@uv.es)

Institut Universitari d'Estudis de la Dona, Universidad de Valencia

enero, 2016

[Texto completo \(externo\)](#)

Doctora por la Universidad de Valencia. Licenciada en Sociología y Diplomada en Trabajo Social. Diploma de Estudios Avanzados (DEA), Doctorado en Género, Subjetividad, Conocimiento y Cultura. Universidad de Valencia. Master Universitario en Inmigración, Especialización en Investigación e Intervención Social. Universidad Pontificia de Comillas.

Profesora Contratada Doctora en el Departamento de Trabajo Social y Servicios Sociales de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Valencia, del Master en Género y Políticas de Igualdad, del Master en Cooperación al Desarrollo y del Master en Nutrición Personalizada y Comunitaria. Es investigadora del Institut Universitari d'Estudis de la Dona (IUED) y sus publicaciones están vinculadas a la cooperación internacional para el desarrollo y al estudio de las mujeres inmigrantes y refugiadas.

Resumen

La presente tesis doctoral se basa en la teoría crítica feminista para identificar las injusticias y desigualdades que sufre un colectivo humano, las mujeres colombianas defensoras de los derechos humanos, en el contexto de las sociedades capitalistas neoliberales y patriarcales del siglo XXI. En concreto, el estudio reconoce al colectivo de estas mujeres, que deben abandonar su país y convertirse en refugiadas y, lejos de identificarlas como víctimas, las visibiliza como mujeres cargadas de dignidad y con capacidad de agencia para transformar las relaciones de desigualdad.

También se reflexiona sobre la complejidad del refugio político y sobre las tensiones identitarias que sobrellevan las mujeres refugiadas. Se descubre que, pese a que el drama del exilio es un elemento que atraviesa y trunca sus trayectorias vitales situándolas en una posición subalterna; estas se erigen como ejemplos de resistencia a través del activismo para la defensa de los derechos humanos. Las formas de afrontamiento ponen en cuestión los roles y estereotipos establecidos para las mujeres, pues su protagonismo en el ámbito público en defensa de los colectivos más desfavorecidos, de los derechos de las mujeres y de las personas refugiadas supone una transgresión respecto al orden patriarcal. Ellas han logrado enfrentar el inmenso drama que supone el exilio a través de su intensa implicación en movimientos sociales y políticos, formando parte de una ciudadanía activa y comprometida con la defensa de los derechos humanos y de la justicia social. Todo ello, a su vez, ha favorecido la reorientación de su itinerario vital pues, lejos de instalarse en el aislamiento y la exclusión social, se han constituido como sujeto político capaz de contribuir tanto a la construcción de una cultura de la igualdad y de la paz en el espacio transnacional, como a ampliar y enriquecer la calidad democrática de las sociedades por las que transitan.